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因为她“不冷静”

笔者作为一个冬奥知识几乎
为零的“体育盲人”，是在朋友圈
和抖音上第一次见到了独一无二
的“唠嗑式+拍案激情解说”：在
短道速滑混合团体2000米接力
决赛时，中国选手和意大利选手
几乎同时撞线，王濛站起来激情
解说，并拍案大喊道：“你永远可
以相信中国短道队！”“我的眼睛
就是尺！“你（黄健翔）质疑我吗？
不用看回放了，我告诉你们肯定
赢了！”……

这是解说吗？这怎么跟我大
脑中储存的关于解说员的信息不
一样；她不够冷静，她过于武断，
她竟然还拍桌子！但这一切对于
我这样一个普通看客来说，又有
着一种莫名的喜欢！一种莫名的
吸引力！

感谢大数据时代读懂了我对
“王濛”这个“新知识”的渴求，给
我推送了许多许多关于她的视频
和文字。一个年近 40 的中年妇
女，在近期毫不犹豫地关注了所
有跟王濛有关的微信公众号和抖
音账号。

因为她实力强

她为何能赢得大众喜欢，那
股子欢喜劲过去之后，我沉下心
分析了一番。

是因为她不一样吗？是因为
她金句频出吗？是因为她火了吗？
不不不，大家喜欢的根源一定是：
她足够强！足够真！

王濛那么“狂”
大家为什么
还这么喜欢她？

第24届冬季奥林

匹克运动会，无疑是

这段时间乃至今后很

长一段时间里，无数

国人乐此不疲的话题

和茶余饭后的谈资。

冬奥会的举办不

仅给北京及全国各地

增 添 了 欢 乐 喜 庆 氛

围，也给我们的传统

节日——春节的访友

项目增加了谈资。通

过这一盛会所带动的

各种媒介对冬奥会的

进程报道及对冰雪运

动前世今生的海量科

普，让即使以前不太

关 注 冰 雪 运 动 的 人

们，比方说作为笔者

的我，也有了无数次

想敲击键盘畅所欲言

的冲动。这就是信息

时代，顶流热度对人

们思想的强大信息灌

输能力及认知方向养

成的巨大影响力。

在这个铺天盖地

为冠军鼓掌的时代，

有 一 个 人 异 军 突 起

——火了！她就是王

濛！

王濛那么“狂”，

为什么大家还这么喜

欢她？

之后，我在网上搜索她的
一切信息。4块冬奥会金牌，冬
奥 500 米卫冕第一人，2006-
2010 所有比赛除了 2009 年在
保加利亚站摔倒一次，剩下的
500米冠军全都被她包揽，中国
短道速滑的传奇，开启了“濛时
代”等……

这些成绩的背后，是实力。
她说“我的眼睛是尺！”背

后是日复一日，年复一年脚踏
实地训练出来的。2013年短道
速滑世锦赛女子 1500 米预赛
上，所有的对手都在挥动双臂
奋力向前，只有王濛“大爷遛
弯”，不紧不慢跟在最后，还剩
最后四圈时，所有对手都开始
冲刺加速，连现场解说都急了，
可王濛还是背着双手，她还是没
那么着急，直到最后两圈，王濛
瞬间提速，超越了所有对手，跃
居第一。最可怕的是她全程背着
手，没有摆臂，却超越了所有摆
臂发力的对手。

美国短道速滑名将阿波罗
曾说：“如果说谁能够为比赛打
包票，那一定是王濛！”能让对
手如此心服口服可见其实力足
够强。

因为她足够真

如果说大家喜欢王濛是因
为她的不一样，崇拜她是因为她
的足够强，那么爱上她则是她在
温哥华冬奥会上的那世纪一跪。

平时的王濛是这样的：“我
王濛的王，就是王者的王！”“我

不要第二，就要冠军！”可见她
是一个多么傲的人！但是她也
有许多“黑历史”，三进三出，
让身为老师的我仿佛看到了自
己在教学过程中经常遇到的很
有天赋的“刺头”学生。她骨子
里的那种敢爱敢恨，能知错而
改错的大开大合的性格也是其
铸就人类永恒记忆的生命源
泉，大开大合性格的人往往是
可以毕其功于一役的。

2010年 2月，在温哥华冬
奥会上，王濛先后在500米赛
事的预赛及半决赛两度刷新
奥运纪录，并在决赛中实现了
对女子短道速滑 500 米金牌
的蝉联（冬奥 500 米两连冠），
中国队也至此实现了这个项
目的冬奥三连冠。运动员会在
获得满意成绩时拥抱教练，喜
极而泣，而我们的大濛主却在
全国人民乃至世界冰迷面前
向教练李琰重重一跪，磕头致
谢！感谢她为自己多年的努力
付出，为自己插上了飞向巅峰
的翅膀，这翅膀可以说是凤凰
的翅膀，凤翼展翅必将翱翔九
天。

中年人，经历了一些事情，
面对过一些挫折，相较于年少
轻狂追求的是完美圣人，如今
更爱接地气、有硬实力的真性
情，人非圣贤孰能无过，正因不
是完人，所以才是真人！才是我
们可以追随的真人！

因为她对运动的热爱

王濛首次在冬奥会上“破
圈”解说，七上热搜。如果到此
为止，大家或许会认为：以后冬
奥速滑项目的解说时，就要从
此多了一位“金牌解说嘉宾”。
然而，远非如此，她还有着更大
格局与高远目标！

运动员退役后，尤其是那
些未能“登顶”的运动员，如何
更好地实现自身价值，如何实
现再就业？一直以来都是社会
关心的热点话题。为此，王濛在
节目里说，自己正在做一个体
育MCN，为退役运动员提供再
就业机会，这里所指的运动员
不单单是奥运冠军、世界冠军，
还有一系列的二十岁左右没有
上升到国家队，就面临着退役、
再就业的无名之辈。她要告诉
大家，日复一日的训练，登顶的

“成功”和未登顶的“遗憾”同
样值得被牢记！被鼓励！被支
持！

冬奥会短短十数天，笔者
从一个体育小白，偶遇王濛，从
了解到喜欢，水到渠成。如果要
问为什么喜欢，因为她就像学
校里那些朝气蓬勃的少年，足
够热爱、足够专注、足够真……
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2月2日，北京冬奥会火炬在北京冬奥公园传递。图为王濛展示火炬。新华社发


